
1        DIEU Père, Toi le créateur de l’univers 
 

Genèse 1, 1-25 

 

La Bible n’est pas un livre comme les autres. Dans ce livre, c’est Dieu lui-même 

qui parle aux hommes. Dieu vient au-devant des hommes avec tendresse et entre 

en communication avec eux. 

Il y a deux parties :l’Ancien Testament et le Nouveau Testament. Le premier 

livre de la Bible, le livre de la Genèse, parle de la création. Il révèle qui est Dieu, 

Dieu existe depuis toujours, il est éternel, il est bon. Il ordonne tout avec sagesse 

et intelligence. 

       2                         Les anges 

 

Gn1,1           Luc 1,30 Luc 2,10-12      Marc 16,6-7 
 
Dieu a créé le monde visible et invisible, il a créé les anges qui sont les messagers de 

sa Parole. Dans l’Evangile, les anges sont présents depuis l’Annonciation jusqu’à 

l’Ascension. Ils préparent le cœur des hommes à accueillir la Bonne Nouvelle. Les 

anges veillent sur l’Eglise. Trois fois par jour, l’Eglise aime se souvenir du message 

de l’ange à marie, c’est la prière de l’Angélus.  

 

Les anges (328-336)  

 

Annoncer le salut de dieu. Avec les anges, tes messagers, je m’émerveille devant la 

Bonne Nouvelle. Avec les anges je me prépare à accueillir la Bonne Nouvelle, je 

suis attentif à la Parole de Dieu. 
 

Avec les anges préparons nos cœurs à accueillir la Bonne Nouvelle, 

soyons attentif à la parole de Dieu. 

Dieu créa le ciel et la terre (le monde visible et invisible) 

les anges : êtres invisibles qui louent Dieu, chantent sa gloire. Ils 

adorent Dieu. 

Ange : messager de Dieu. Ils sont présents du commencement 

jusqu’à l’ascension. 

1) l’annonciation : l’ange Gabriel vient de la part de Dieu avec sa 

joie, sa paix. Il prépare Marie à accueillir la Bonne Nouvelle. Il lui 

apporte la Parole de Dieu. Il lui annonce le mystère de la venue du 

Fils de Dieu. 

2) la nativité : l’ange s’adresse au berger, il prépare le cœur des 

bergers à la Bonne Nouvelle. 

3) la résurrection : l’ange s’adresse aux femmes, toujours avec joie 

et paix. Il annonce le mystère de la résurrection. Il les éclaire et les 

invite à annoncer la résurrection de Jésus.  

 

Les anges enlèvent la peur du cœur des hommes et les remplit de 

paix et de joie. 

ils préparent les hommes à la Bonne Nouvelle 

Ils apportent la Parole de Dieu 

Ils aident les hommes à mettre leur confiance en Dieu. 

Ils sont messagers de Dieu 

 

Le créateur (279-281)    La catéchèse sur la création (282-289) 

Le mystère de la création (295-301)    Le ciel et la terre (325-327) 

Le monde visible (337-344) 

Célébrer la bonté éternelle de Dieu dans la création. 

Je loue la splendeur de tes œuvres, de ton projet d’amour pour le monde. 

 

La Bible nous dit pourquoi Dieu a créé. Dieu a tout créé par amour, il 

a préparé la terre pour les hommes. Devant la beauté de la création, 

laissons nous émerveiller par les œuvres de Dieu. Demandons a Dieu 

de nous donner son regard de bonté, de nous faire participer à sa joie 

de créateur. 

 

La Genèse : Dieu a créé l’homme pour le bonheur 

la Bible : description ; ancien testament et nouveau testament. 

Genèse : langage de la poésie et vérité sur le monde, sur l’homme et 

sur la vie. 

Parole ; Dieu vient avec tendresse au-devant des hommes. Il révèle son 

projet d’amour sur l’homme et sur le monde, poème de la création. 

- Dieu au commencement de tout 

- Parole de Dieu créatrice  

- Parole de lumière, Dieu organise, sépare, met de l’ordre. 

Dieu prépare la terre pour l’homme, nourriture, plantes, animaux, 

soleil, lune, …. 

- la merveille de la création : l’homme 

Dieu a créé par pure bonté, par amour. Il a créé pour partager son 

bonheur, sa joie, sa vie. Tout ce qui existe est voulu et aimé par lui. 



          3                         La personne 
Genèse (1, 26-31) 
 
Dans le poème de la Genèse, inspiré par l’Esprit saint, les hommes font mémoire des 

merveilles de Dieu dans la création. Ils se souviennent des bénédictions de Dieu qui sont 

au commencement. L’homme et la femme sont créés à l’image de Dieu, à sa 

ressemblance ! Dieu donne à l’homme une intelligence, une volonté libre, une mémoire. 

 

L’homme à l’image de Dieu (355-361)         Un de corps et d’âme (362-368) 
Homme et femme il les créa (369-373)            L’homme au paradis (374-379) 
L’homme et la femme (1601-1605 et 2331-2336) 

 

Bénir en personne spirituelle, capable de faire mémoire. 
Je me souviens de tes bienfaits avec la mémoire que tu m’as donnée. Je rends grâce 

pour le don de ta bénédiction. 
J’ai reçu dans mon cœur les paroles de vérité. Quand je fais mémoire des bénédictions 

de Dieu, il est vraiment présent, il nous bénit et nous pouvons le bénir à notre tour. 

 

Nous recevons dans notre cœur les paroles de vérité, nous les gravons 

dans notre mémoire. Elles sont une source de bénédiction, une lumière 

pour notre vie d’aujourd’hui. Quand nous faisons mémoire des 

bénédictions de Dieu, il est vraiment présent, il nous bénit et nous 

pouvons le bénir à notre tour. 

 

L’homme pièce unique : 

- au-dessus de toute la création 

- il possède une âme spirituelle 

- il a une intelligence 

- il a besoin des autres pour vivre 

- il peut décider le bon 

- il est le chef d’œuvre de la création. 

 

Dieu bénit l’homme, l’homme bénit Dieu, c’est sa vocation. 

 

la mémoire permet :  

- d’être présent à ce que nous vivons 

- de s’orienter vers l’avenir 

 

Notre mémoire est précieuse. 

4                         La prière 
Genèse 2, 14 
 
Le 7eme jour, Dieu se repose et il invite l’homme à se reposer en lui, à entrer dans 

sa bénédiction, à célébrer sa sainteté. C’est le samedi, le jour du shabbat. Le 

dimanche est le jour de la résurrection : « le jour du Seigneur »  
C’est le 1

er
 jour de la nouvelle création dans le Christ. 

 

Le jour du Seigneur (1163-1173) 
Le shabbat ( 345, 349, 2168-2173)      Le dimanche (2174-2188) 

 

Espérer en Dieu, désirer vivre avec lui. 
Par la prière et la liturgie, je communie à la grande espérance de l’Eglise. 

 

Nous nous rassemblons avec les chrétiens pour participer à la prière 

liturgique de l’Eglise. Nous rendons grâce à Dieu pour toutes ses 

œuvres depuis le commencement jusqu’à la fin des temps. C’est un 

jour de joie et d’espérance qui nous est offert. 

 

Dieu invite l’homme à se reposer en lui, à entrer dans sa 

bénédiction. Dieu invite l’homme dans un échange d’amour, avec 

notre corps, notre esprit et notre âme. 

 

le 7eme jour, couronnement de toute la création, de toute l’œuvre de 

Dieu.  

Dieu se repose : Dieu est plus grand que la création.  

Dieu existe depuis toujours, la création a un commencement, une 

durée, et à un rythme (7 jours) 

DIEU EST 

Dieu bénit le 7eme jour : Dieu appelle l’homme à entrer dans son 

repos, à s’émerveiller, à rendre grâce, à lui répondre par la 

bénédiction, la louange. 

Le 7eme jour est un jour saint : le Shabbat (le samedi) pour nous 

chrétiens le jour saint est le dimanche, jour de la résurrection. 

Dieu nous invite à entrer dans la joie de la Nouvelle Alliance, a joie 

de la résurrection. 

 

Eucharistie ; faire mémoire. 

 



5         Le péché 
Gn 2, 8-9 et 15-17 ; 3, 1-7) 
 

Dieu invite l’homme à écouter sa Parole, à lui obéir, à suivre son chemin de vie qui conduit 

au bonheur. Il lui demande de ne pas prendre le chemin du mal qui conduit à la mort. Mais 

trompé par le démon, l’homme et la femme se laissent séduire par ses mensonges. Il sse 

coupent de Dieu, la source de la vie. C’est le péché des origines. L’homme et la femme 

perdent le cadeau que Dieu leur avait donné gratuitement : la vie dans la lumière en sa 

présence, Dieu, lui, demeure toujours fidèle à sa Parole. Il promet un Sauveur. 
 

La chute (385-412)        Le péché (1846-1851) 
 

Demander pardon pour nos mensonges. Ecouter Jésus. Je refuse parfois la vérité ,Jésus  

rends ma droite. Nous demandons à Jésus, le chemin de vérité, la Vie, de nous guider sur 

le chemin de la vérité, d’agir avec droiture. 
 

2eme récit de la création : l’auteur sacré pose de nouvelles questions : « d’où 

vient le mal ? pourquoi le péché ? la souffrance, la mort ? 

La Bible utilise l’image d’un jardin pour décrire le bonheur de l’homme vivant 

avec Dieu. L’homme peut se nourrir abondamment, tout est beau, attirant et 

savoureux. La création est bonne. Dans ce jardin, 2 arbres, 

L’arbre de vie : au milieu du jardin, il montre l’essentiel 

- l’homme est créé pour la vie éternelle 

- l’homme est créé pour vivre dans la confiance avec Dieu 

La Bible nous révèle le bonheur de l’homme créé à l’image de Dieu 

L’arbre de la connaissance du bien et du mal 

- Dieu est unique. Lui seul connaît le bien et ce qui est bon pour l’homme 

- La Bible nous révèle que l’homme est créé pour le bien, pour la vérité 

C’est ce qu’indique la présence du 2eme arbre. 

Dieu a confiance en l’homme, il lui confie toute la création. Il est libre, il vit 

dans la lumière de Dieu, libre de tout mal, pour aimer et accomplir le bien. 

Ce n’est pas à l’homme de décider tout seul ce qui est bien ou mal. 
Fermé aux paroles de Dieu, coupé de sa source l’homme serait condamné à mourir.  

L’homme et la femme sont en communion avec Dieu, entre eux et avec la création.  

Les hommes et les femmes ne vivent plus toujours en communion avec Dieu, ni 

entre eux, ils ont du mal à se faire confiance, ils ont peur de la vérité. D’où 

vient le mal : le serpent : c’est une image qui nous suggère qui est l’esprit du mal, 
serpent dangereux, donne la mort : l’esprit du mal, Satan ou Démon donne la mort 

Le démon déforme la Parole de Dieu, il veut tromper la femme, détourné son 

regard, mettre le doute dans son cœur ; Il leur propose d’être dieux sans Dieu 

Un vêtement sert à protéger, ils ont perdu l’amitié avec Dieu, la justice qui les 

protégeait comme un vêtement. Péché originel : l’humanité est blessée par le mal. 

6                        La conscience 
Gn 3, 8-15 

 

Après le péché, l’homme et la femme ont peur de Dieu. Mais Dieu les invite à se 

mettre sous la lumière de la vérité. La Parole de Dieu est donnée aux hommes pour 

former leur conscience. C’est dans le secret de la conscience que la Parole de Dieu se 

fait entendre. 

 

La personne (1700-1709)     La moralité des actes humains (1776-1794) 

La conscience (1776-1794)    Chute et relèvement de l’homme (1606-1611) 

Eve et Marie (489) 

 

Eclairer sa conscience à la lumière de la Parole de Dieu 

J’avance dans l’amour du vrai, du bien. J’observe ta Parole. 

Nous demandons à Dieu de graver sa parole dans nos cœurs pour qu’elle éclaire 

notre conscience et nous aide à choisir le bien. 

Tu veux l’homme libre. Tu me presses de suivre ta loi d’amour et de vérité, incrite 

au fond de ma conscience. 

 

Avant le péché l’homme et la femme vivaient dans la confiance avec Dieu. 

Il était leur protecteur, leur Père. Ils vivaient dans l’amour et la lumière 

de Dieu. 

Après le péché, l’homme et la femme entendent toujours Dieu qui parle, 

mais ils ne le voient plus comme un ami. Ils se sont coupés de Dieu. Ils 

prennent conscience de leur faiblesse, de leur fragilité, ils sont sans 

défense. Ils pensent que Dieu va les juger et les condamner. Mais le 

Seigneur ne change pas, il vient à leur rencontre dans le jardin. Il est le 

créateur qui donne vie, le Père qui aime. Dieu dialogue dans la vérité avec 

l’homme et la femme. Il les aide à voir d’où vient leur peur. 

3 questions que Dieu pose : « Où es-tu ? qui t’a dit ? qu’as-tu fait ?  

avec ces questions Dieu les appelle à se mettre sous la lumière de la vérité. 

L’homme et la femme ont :  

- quitté le regard d’amour de Dieu 

- choisi d’écouter et d’obéir à la voix du Tentateur 

- ont refusé d’écouter la Parole de Vie pour écouter une parole 

mensongère 

- ont perdu leur confiance en Dieu, douté de son amour, désobéi à sa 

Parole et rejette leur responsabilité de leurs actes sur un autre. 

Dieu s’adresse à l’esprit du mal, met en lumière son action de mort. Mais 

qu’il n’aura pas le dernier mot : Jésus  

histoire des hommes : Dieu qui cherche l’homme et l’homme qui cherche 

à retrouver le chemin qui mène à Dieu 



7                        Le bonheur 
Gn 3, 20-24 
 
François d’Assise et Thérèse de Lisieux ont cherché à aimer Jésus de toute lmeur force, de 

tout leur être. Dieu les a vraiment rendus libres de tout ce qui empêche d’aimer. Ils sont 

témoins de l’amour de Jésus pour eux et de la joie de vivre avec Jésus. 
 

Les vertus (1803-1805)    La tempérance (1809) 
Les vertus et la grâce (1810-1811)                   La sainteté chrétienne (2012-2016) 
 

A la suite des saints grandir dans la maîtrise de soi. 
Je garde mon cœur libre pour aimer en vérité. 
Nous demandons à Jésus de nous donner la force de quitter tout ce qui nous empêche de 

l’aimer vraiment. Lui seul peut faire de nous des saints. 

 

 

 

8                        Abraham 

 
l’apparition de Mambré (Gn 18,1-14 ; 21,1-3). 
 
Abraham reçoit avec bonté trois mystérieux visiteurs. En les accueillant, c’est Dieu 

lui-même qu’il reçoit. Fidèle à sa promesse, Dieu annonce à Abraham et Sara la 

naissance d’un fils alors qu’ils sont très âgés. Par sa parole : « y a-t-il une merveille 

que le Seigneur ne puisse accomplir ? » Dieu vient au secours de la foi 

d’Abraham : Dieu est toujours fidèle à sa promesse. 

 

L’obéissance de la foi (142-149)      Dieu tout puissant (268-274) 
Sara (489)            La promesse et la prière de la foi (2570-2573) 

 

L’apparition à Mambré. 
J’accueille les signes de ta présence, je crois en ta fidélité. 
Comme Abraham nous apprenons accueillir Dieu dans la foi. Nous l’invitons à 

demeurer chez nous. Nous croyons en sa Parole ; « y a-t-il une merveille que le 

Seigneur ne puisse accomplir. 

 

Dieu n’abandonne pas les hommes dans leur péché, il veut réaliser son 

projet d’amour. 

Abraham : 2 promesses : promesse de bénédiction et d’une 

descendance. 

chêne de Mambré : lieu saint : Abraham a dressé un autel et la présence 

de Dieu s’est manifesté.  

Le Seigneur : 3 personnes : contradiction : chose importante. 

Abraham court à la rencontre de ces 3 hommes. Il les accueille avec 

qualité, il se prosterne, s’abaisse, il leur propose 3 choses importantes : 

l’eau, le pain et le repos. 

les visiteurs ne remercient pas mais dise que c’est juste et bon. 

les gestes et les paroles révèlent le cœur d’Abraham. Il est généreux. Il 

ne peut pas faire plus. 

au début du texte : un voyageur puis 3 hommes et maintenant le 

Seigneur et 2 anges. Le Seigneur confirme la promesse.  

Les obstacles et les difficultés n’empêchent pas Dieu de réaliser son 

projet. 

Abraham attentif aux signes de Dieu. 

Abraham nous apprend à croire à la Parole de Dieu,à garder toujours 

sa confiance en Dieu, même si tout semble perdu ou impossible. 
 

 



9                        Moïse 
 

Les dix paroles de vie Ex (19, 10-11 ;16-19 et 20,11-17.) 
 

Dieu donne un chemin vie, de bonheur à son peuple ; les 10 paroles de vie. La première 

parole apprend à l’homme à mettre Dieu au centre de sa vie : tu n’auras pas d’autre dieu 

que moi. La 2eme lui apprend à se tenir en sa présence dans l’adoration et le respect : tu 

n’invoqueras pas le nom du seigneur ton Dieu pour le mal. La 3eme lui rappelle 

l’importance du jour du seigneur : tu feras du shabbat un mémorial, un jour sacré.  
 

Le décalogue (2052-2074)     Le 1
er
 commandement (2083-2132) 

Le 2eme commandement (2142-2159)      Le 3eme commandement (2168-2188) 

Le shabbat (2168-2172)         Le dimanche (2175-2188) 
 

Les dix paroles de Vie. J’avance sur ton chemin de vie. 

En accueillant les Paroles de Vie, nous grandissons dans l’amour du Seigneur, Nous 

avançons sur le chemin du bonheur. Dieu conclus une alliance avec son peuple Israël 

Dieu se révèle à Moïse. 

Dieu veut établir son alliance avec le peuple, et Moïse prépare le peuple. 

Dieu parle vraiment à Moïse, la nuée, le feu, le tonnerre sont pour le peuple des 

signes de la présence de Dieu. 

Dieu rappelle son nom à Moïse « je suis le Seigneur » 

buisson ardent et libération du peuple de l’esclavage de l’Egypte 

Dieu donne à son peuple les 10 paroles de vie ou les 10 commandements. 

ces 10 paroles nous disent : qui est Dieu, ce qu’il aime et ce qu’il veut pour 

l’homme. Ce chemin est un don gratuit, un appel de Dieu. C’est un dialogue qui 

s’établit entre Dieu et l’homme. Le peuple expérimente l’amour du seigneur, un 

amour qui sauve et qui libère, qui ouvre un chemin de vérité. C’est dans le secret de 

sa conscience que chacun peur entendre cette parole de Dieu. 

Tu n’auras pas d’autre dieu que moi. Tu ne feras aucune idole : Dieu tient toujours 

ses promesses, il est le Dieu fidèle, juste, bon, il est le vrai Dieu, le seul Dieu, le 

seul Seigneur,le sauveur. L(homme lui doit tout, tout vient de lui, il est fait pour 

Dieu. 

Tu n’invoqueras pas le nom du Seigneur ton Dieu pour le mal : Dieu a donné son 

nom à Moïse, mais le nom de Dieu reste mystérieux. L’homme ne peut que le 

garder en mémoire dans un silence plein d’amour et d’adoration. Dire ce nom de 

Seigneur, c’est se trouver en présence de Dieu. Ce nom est « sacré » l’homme 

exprime un respect devant la présence de Dieu 

tu feras du sabbat un mémorial, un jour sacré : l’homme est invité à entrer dans la 

bénédiction de Dieu. Dieu nous invite à nous reposer, à nous poser en lui. 

Dieu repose dans le cœur de l’homme, et l’homme est invité à se reposer dans le 

cœur de Dieu, c’est la prière. Shabbat, samedi, jour de louange et d’action de grâce 

pour tout ce que Dieu a fait pour les hommes. Pour les chrétiens c’est le dimanche.  

10                        Moïse 
 

Les dix paroles de vie 20,12-17.) 
 

Après avoir donné à l’homme les premières paroles pour lui apprendre à l’aimer, Dieu lui 

donne aussi des paroles pour lui apprendre à aimer son prochain : honore tpn père et ta mère. 

Tu ne commettras pas de meurtre. Tu ne commettras pas d’adultère. Tu ne convoiteras rien de 

ce qui appartient à ton prochain. 

 

4eme (2196-2246)    5eme (2258-2317)  6eme (2331-2391)    7eme (2401-2449) 

8eme (2464-2503)    9eme (2514-2527)    10eme (2534-2550) 
 

Les dix paroles de Vie. Je partage ton amour avec mon prochain. 

En accueillant les paroles de vie, nous grandissons dans l’amour du Seigneur et 

des autres. Nous poursuivons notre marche sur le chemin du bonheur. 

Dieu donne à l’homme les premières paroles pour lui apprendre à l’aimer. Il lui 

donne aussi des paroles pour lui apprendre à aimer son prochain 

Honore ton père et ta mère : le projet de Dieu est que chaque enfant qui vient au 

monde trouve une famille où l’on s’aime, et qu’il puisse honorer ses parents : c'est-à-

dire ; reconnaissants, aimants, respect par nos paroles et nos gestes. 

famille Eglise : nous tous qui sont enfants du même Père. C’est l’Esprit d’amour qui 

les unit. Au baptême, Dieu donne à chacun ce qu’il faut pour devenir saint et aimer la 

vérité. Apprenons à connaître, à aimer, à respecter notre famille Eglise. 

Tu ne commettras pas de meurtre : La vie est un don de Dieu, elle est sacrée, elle doit 

être respectée du début jusqu’à la fin parce que toute personne est image de Dieu. 

Tu ne commettras pas d’adultère : l’importance du respect des personnes dans la 

relation. Dieu a voulu que l’homme et la femme connaissent la joie de la fidélité et de 

l’amour qui dure à travers le temps et les épreuves. Fidélité, maîtrise de soi. 

Tu ne commettras pas de vol : Dieu a confiée la terre aux hommes et l’homme est 

responsable de ce qu’il fait. Il est normal de posséder ce dont nous avons besoin pour 

vivre, mais nous voulons souvent avoir toujours plus. Nous entassons des tas de choses. 

Tu ne porteras pas de faux témoignage contre ton prochain : nous ne pouvons pas 

vivre sans confiance réciproque. Nous aimons les personnes qui disent la vérité. 

Tu ne convoiteras pas la maison de ton prochain, tu ne convoiteras pas la femme de 

ton prochain, ni son serviteur, ni sa servante, ni son bœuf, ni son âne : rien de ce qui 

lui appartient : nous désirons satisfaire tous nos désirs, quels sont les besoins 

prioritaires ? 

besoins vitaux, besoins affectifs, besoins de mon intelligence, de ma volonté, de ma 

mémoire, besoins de ma vie avec Dieu, avec de la grâce. Ces besoins sont bons, mais 

il y a un ordre et une mesure à trouver. Est-ce que mon choix comble mon cœur ?  

désir du bonheur, désir d’une vie éternelle, désir de vivre avec Dieu, désir de voir 

Dieu. 

Jésus nous dit « Là où est ton trésor, là sera ton cœur. » 

les 10 paroles données à Moïse sont vraiment un chemin de vie. Ils nous apprennent à 

orienter nos désirs, notre cœur, notre vie, vers le vrai trésor de la vie avec Dieu. 



11                        David 
 

David et l’Arche 2S 6, 12-19 (prier avec la parole) 
 
David fait monter l’arche à Jérusalem, elle est le signe de la présence de Dieu 
au milieu de son peuple. David accueille l’arche en chantant et en disant pour le 
Seigneur. Les chants de joie et de louange de David ont été gardés dans le 
cœur et la mémoire du peuple de Dieu, ce sont les psaumes. 

 

La prière des psaumes (2585-2589)    La prière de louange (2639-2643) 

Liturgie juive et liturgie chrétienne (1096) 

 

David et l’arche d’alliance. 

Je prie avec ta parole, je fais mémoire de tes œuvres avec les psaumes. 

Les psaumes nous donnent des mots pour la prière dans toutes les 

circonstances. Ils nous font entrer dans la prière avec nos frères croyants juifs, 

et dans la prière de l’Eglise. Dieu forme le cœur de son peuple, il le prépare à 

accueillir le Sauveur. Dieu instruit les prophètes et les pasteurs.  
David veut rassembler les 12 tribus d’Israël et choisit Jérusalem comme capitale, il fait 

monter l’arche à Jérusalem comme signe de l’alliance, de la présence et de la protection 

de Dieu.  

L’Arche d’Alliance : Moïse avait déposé les tables des 10 paroles de vie, elle est en bois 

précieux, recouvert d’or, surmonté de 2 anges. Elle a accompagné le peuple dans le 

désert et était placée sous une tente, lieu de la rencontre entre Moïse et Dieu. 

David est rempli de joie, il danse devant le Seigneur, il sait que le vrai roi c’est le 

Seigneur. Tour le peuple chante avec David le Seigneur. 

David est le roi selon le cœur de Dieu, il est le pasteur. Toute sa vie il a composé des 

chants de joie, de louange, des prières.  

David offre des sacrifices. Il bénit le peuple qui nous rappelle la bénédiction de Dieu à 

Abraham. Ils sont dans la terre promise. Dieu les nourrit de ses dons. Chacun est rempli 

de confiance et de joie. Dieu est toujours avec eux.  

Les chants de joie et de louange de David ont été gardés dans le cœur et la mémoire du 

peuple. Ces chants ont nourri la prière du peuple : c’est le livre des psaumes. 

Les psaumes font mémoire des promesses de Dieu déjà réalisées. C’est le miroir des 

merveilles de Dieu dans l’histoire. 

Jésus a prié avec les psaumes.  

Il a porté dans sa prière la louange du peuple mais aussi les cris et les appels vers Dieu. 

La prière de Marie a été nourrie par les psaumes. Marie découvrait la figure du Messie, 

elle appelait la venue du Sauveur. 

12                        Avent 

 
Dieu promet une maison à David 2S 7,1-18 ; 27-29 Viens accomplir ta promesse 
 
David veut construire une maison pour Dieu. Dieu lui fait comprendre qu’on ne peut 
« l’enfermer » dans un temple. Dieu promet à David une « maison ». C'est-à-dire une 
descendance. C’est de cette descendance de David que naîtra celui qui accomplira les 
promesses : Jésus le Fils de Dieu 
 
Le Royaume objet de la promesse (709-710)   La prière de David (2578-2580) 

Dieu est vérité (215-217) 
 
Dieu promet une maison à David. Viens accomplir ta promesse. 

Pendant le temps de l’Avent, nous faisons mémoire avec l’Eglise de la venue de 

Jésus. Nous croyons en sa promesse, nous attendons son retour en prient : « Viens, 

Seigneur Jésus, Viens Fils de David » 

Jésus vient réaliser le projet d’amour du Père. Il est le Fils de Dieu, le Fils de Marie 

 
David veut que Dieu soit aussi bien logé que lui. Nathan le prophète approuve 
le désir de David, mais il donne sa pensée au lieu d’écouter la pensée de Dieu. 
Dieu s’adresse à Nathan et lui demande d’inviter David à retrouver sa vraie 
place devant lui. David a tout reçu de Dieu, comment pourrait-il décider par lui-
même ! 
Dieu a libéré les fils d’Israël, les a accompagnés dans le désert, et l’arche 
d’alliance, gardée dans la tente était le signe de sa présence. 
Dieu rappelle a David qui il est : « ainsi parle le Dieu de l’univers » 
Dieu révèle son projet, la promesse se précise. 
David ne peut enfermer Dieu dans un temple. Dieu lui révèle une autre 
« maison de Dieu », et c’est lui-même qui va la construire.  
ici maison veut dire famille 
Le peuple a besoin d’un lieu pour rencontrer Dieu, c’est Salomon, fils de David, 
qui construira le temple. 
Dieu promet à David qu’il n’y aura pas d’autre roi en Israël en dehors de sa 
descendance. Dieu sera toujours avec elle. Et pourtant ….la royauté des 
descendants de David s’est interrompue, Dieu n’aurait-il pas tenu ses 
promesses ? la promesse de Dieu se réalise toujours mais autrement que ce 
que les hommes imaginent. 
Le descendant de David en qui s’accompliront les promesses du Seigneur 
c’est Jésus, le Fils de Dieu. En lui se réaliseront toutes les promesses de Dieu. 
Le Christ est bien de la descendance de David. 
David va louer le Seigneur, et David reconnaît que Dieu lui a tout donné. 
Il rend grâce pour la promesse. Il croit en la vérité de la Parole de Dieu. Il 
accueille sa bénédiction et remet entre les mains de Dieu la réalisation de la 
promesse à travers sa descendance. 



13                        Avent 

 
L’Annonce à Joseph (Mt 1, 18-25) Viens habiter parmi nous 

 

Joseph est un descendant de David, c’est un homme juste. Il aime Dieu de tout son cœur. 

Il a choisi Marie comme épouse. Il se trouve devant le mystère de la venue du Fils de 

Dieu en marie. Il obéit à la Parole de l’ange du Seigneur et prend Marie chez lui, il est le 

père de la terre que Dieu a choisi pour lui confier son Fils. Il continue sa mission en 

veillant sur l’Eglise. 
 

Maternité virginale de Marie (495-507)            Dieu a envoyé son Fils (422-424) 

 
L’annonce à Joseph.  Jésus, Viens habiter parmi nous. 

Nous demandons à Joseph de nous apprendre à aimer Jésus et Marie comme lui, à 

travailler en présence du Seigneur, à accueillir et à vivre de la Parole de Dieu. Nous lui 

confions toutes les familles. 

Jésus vient réaliser le projet d’amour du Père. Jésus est le Fils de Dieu, le fils de Marie. 

 

Marie et Joseph sont fiancés, ils s’aiment. Marie est l’immaculée, toute pure, rempli de 

l’amour de Dieu. Joseph et Marie ont le même désir d’aimer Dieu. Joseph est un homme 

juste. Le cœur de Joseph est adapté à celui de Dieu et à celui de Marie. 

A Nazareth, Joseph a une vie simple, il est charpentier, il prie à la synagogue, il obéit à la 

loi du Seigneur. Joseph fait mémoire des merveilles de Dieu pour son peuple. La Parole 

de Dieu est pour Joseph une lumière qui éclaire toute sa vie. Joseph aime Dieu et son 

prochain. Il a choisit marie comme épouse et ne sait rien de la visite de l’ange à Marie. 

Joseph apprend que Marie est enceinte, il est désorienté,il aime Marie et ne veut pas la 

dénoncer. Il est devant le mystère de l’œuvre de Dieu en Marie et il ne veut pas faire 

obstacle à l’œuvre de Dieu er renvoie Marie chez elle. Dieu intervient.  

L’ange apparaît à Joseph en songe, au plus profond de son cœur et il confirme Joseph 

dans son choix de fonder une famille avec Marie. 

Jésus qui va naître de Marie par l’Esprit Saint est vraiment le Fils unique du Père. Mais 

Dieu a choisit pour son Fils un père adoptif sur la terre. Dieu Père confie à Joseph son 

propre Fils. C’est Joseph qui veillera sur lui, qui l’éduquera avec amour. Jésus éprouvera 

combien son père de la terre est juste, bon, plein d’amour, il est à l’image de Dieu son 

Père. Jésus n’oubliera pas toutes les bonnes choses qu’il a reçues de Joseph.  

L’ange demande à Joseph de donner le nom que Dieu a choisi pour son Fils : Jésus 

Jésus est le sauveur, il est Dieu qui sauve, il vient sauver le peuple de ses péchés. 

Jésus est le Messie promis et annoncé par les prophètes. 

Joseph ne dit rien, il croit, il obéit à Dieu, il prend chez lui Marie, il l’aime en véritable 

époux, il respecte l’œuvre de Dieu en elle. 

14                       La nativité – l’Epiphanie 

 
L’Epiphanie (Mt 2,1-12) - Je me laisse guider par la lumière de ta parole. 

. 

les mages, des sages étrangers au peuple de Dieu, sont guidés par leur lumière 

intérieure, et par la Parole de Dieu découverte à Jérusalem auprès des prêtres et des 

scribes d’Israël. Ils trouvent l’Enfant et sa mère. Ils reconnaissent en lui le Messie, le 

Seigneur. 

 

Le désir de Dieu (27-30) Le Messie reconnu par les juifs et certains païens (439) 

Le mystère de Noël (525-526)    Les mystères de l’enfance de Jésus (528) 

 

La Nativité, l’Epiphanie. Je me laisse guider par la lumière de ta Parole. 

Comme les mages, nous nous laissons guider par la lumière de la vie de Dieu reçue 

à notre baptême et par la Parole de Dieu transmise par l’Eglise. Près de l’Enfant, 

Marie est présente, elle nous invite à le regarder, à prier, à l’adorer. 
 

Après la naissance de Jésus et la visite des bergers, des mages venus d’Orient 

viennent à Bethléem. 

Un mage : savant qui étudie le mouvement des astres et des étoiles.  

Ils arrivent à Jérusalem car c’est la capitale du pays de Jésus 

En étudiant les étoiles ils ont vu le signe d’une naissance, et cette étoile devait 

être extraordinaire car ils devinent qu’un grand roi vient de naître au pays des 

juifs. La lumière de l’étoile révèle une lumière intérieure, une attente de leur 

cœur. Ces mages cherchent la lumière de la vérité. 

Hérode : il a peur, il comprend que son règne est menacé, il réunit tous les 

chefs des prêtres, les spécialistes de la Parole de Dieu pour savoir en quel lieu 

doit naître le messie. Ces savants trouvent ce qui est dit du Roi Messie. 

Messie : berger du peuple de Dieu, c’est ce que Dieu avait annoncé en 

choisissant David, petit berger, comme roi d’Israël. (Samuel, Jessée, David) 

Le peuple attend le messie, Hérode a peur et convoque les mages en secret. 

En sortant de chez Hérode les mages retrouvent la lumière de l’étoile.  

Dieu donne ce signe pour faire comprendre que la vraie lumière ne se trouve 

pas dans le palis d’Hérode. Hérode ne cherche pas la lumière, il veut la 

détruire, il refuse d’accueillir la Parole, la lumière de la vérité. 

les mages cherchent la vraie lumière, ils veulent accueillir la Parole de Dieu. 

Ils se laissent guider par elle vers l’enfant. Présents des mages : 

l’or : reconnaissent l’enfant comme leur roi 

l’encens : ils le reconnaissent comme leur Dieu 

la myrrhe : (parfum pour les morts) ils annoncent le mystère de Pâques (mort 

de Jésus) 



15 L’enfance de Jésus 
 

La fuite en Egypte et le retour à Nazareth (Mt 2,13-23) –  

Je rends présent la bénédiction du Père 
 

Après la venue des mages, Joseph doit fuir la haine d’Hérode pour protéger l’Enfant et sa 

mère. Mais le mal ne peut arrêter le projet de Dieu annoncé par les prophètes. La Sainte 

famille revient à Nazareth après la mort d’Hérode. Dans la vie ordinaire de ce petit 

village. Jésus rend présente la bénédiction de Dieu. 
 

La Providence (302-3014)  La fuite en Egypte (530)   la vie Nazareth (531-533) 

Pourquoi le Verbe s’est fait chair (456-460)          L’Incarnation (461-463) 

Vrai Dieu et vrai homme (464-469)    Comment le Fils de Dieu est-il homme (470-478) 
 

La fuite en Egypte et le retour à Nazareth. Avec Toi, je rends présente la bénédiction du 

Père. En regardant Jésus, nous apprenons à faire de nos paroles et de toute notre vie une 

bénédiction pour tous. Nous croyons que la bénédiction de Dieu fait reculer le mal et les 

ténèbres de notre monde. 
Jésus grandit comme tous les enfants juifs de son époque.  Dieu se fait homme par amour 

pour nous, il est notre modèle. 

Dieu a prévenu les mages, maintenant il prévient Joseph par son ange, du danger que 

court l’enfant. Joseph écoute et obéit à la Parole de Dieu. 

Egypte : terre ou le peuple de Dieu a été esclave, ou le peuple de Dieu a crié sa détresse, 

terre ou Moïse a été choisit par Dieu pour arracher son peuple de cette terre d’esclavage. 

la Sainte Famille vit comme des réfugiés, ils connaissent la difficulté des étrangers, 

langue, habitudes différentes, travail, maison à trouver. Ce n’est pas facile 

Jésus rencontre dès le début le mystère du mal qui cherche à le détruire, lui qui est Vie. 

pleurs de Rachel : toutes les souffrances du peuple d’Israël. 

le mal semble triompher : tuer tous les petits enfants de Bethléem. 

Que fait Dieu ? il ne s’impose pas par la force, il laisse libre Hérode, alors aucun 

changement, le projet d’amour de Dieu serait-il un échec ? 

Joseph fuit pour protéger un trésor : le fils de Dieu et sa mère, il protège celui par qui le 

mal sera vaincu. Sur la croix Jésus prendra sur lui tout le mal, ce mal qui conduit à la 

mort, mais le mal n’aura pas le dernier mot. : Résurrection. 

Joseph et Marie obéissent à Dieu ils ont confiance. 

Nazareth : Jésus a vécu la plus grande partie de sa vie : enfant, apprend le métier de 

charpentier et remplace son père, il apprend la Torah, l’histoire du peuple d’Israël, à prier. 

Tous les évènements sont des occasions de bénir Dieu. La vie de Jésus à Nazareth est 

toute reliée à Dieu. Cette bénédiction rend le monde meilleur et fait reculer le mal.  

Devenu adulte, il succède à Joseph comme artisan charpentier. Le temps venu, il quitte 

Nazareth pour accomplir la mission confiée par on Père : annoncer le Royaume. 

Jésus nouveau Moïse, celui qui vient libérer son peuple de l’esclavage du péché, des 

ténèbres et de la mort. 

16  Jean baptiste 
 

La prédication de Jean Baptiste (Mt 3, 1-11) – Convertis mon cœur pour entrer dans ton 

Royaume 

 

Jean Baptiste est le dernier des prophètes. Il est la « voix » qui prépare les cœurs à accueillir 

le Messie. Il annonce au peuple « Le Messie vient, il est déjà présent au milieu de vous. Il 

vous baptisera, il vous plongera dans l’Esprit saint. 

 

Jean, prophète et baptiste (717-720)       Jean le précurseur (522-524) 
 
La prédication de Jean baptiste. Avec Jean Baptiste, je me prépare à entrer dans ton 

Royaume. Nous demandons à Jésus de nous plonger dans son Esprit, de purifier notre cœur, 

afin de connaître davantage son visage, d’accueillir son Royaume et de produire du fuit. 
 

Jean Baptiste : enfant d’Elisabeth la cousine de Marie. Son Père Zacharie. 

L’ange Gabriel était venu vers Zacharie pour lui annoncer la naissance de son 

fils. 

Jean Baptiste devenu adulte quitte le désert et commence sa mission : préparer 

la venue du Seigneur. Il appelle à la conversion et affirme que le Royaume des 

cieux est proche. 
Royaume des cieux : royaume de justice et de paix, et Jésus vient établir ce Royaume.  

Jean était habillé en poils de chameau, sa nourriture était faite de sauterelles et 

de miel. Et sa façon de vivre est pour le peuple un signe, il est prophète. 

Les prophètes ont annoncé le Messie, mais lui, Jean est la « voix » qui prépare 

les cœurs à accueillir le Messie déjà présent au milieu de son peuple. 

Le peuple d’Israël attend le Messie. La parole de Jean trouve un écho dans le 

cœur des hommes de ce temps, elle les remplit d’espérance. Tous viennent à lui. 

Jean Baptiste appelle à la conversion, il présente le Messie comme celui qui 

vient juger les hommes et détruire le mal. Le geste de conversion est le 

baptême, il leur demande de se plonger dans le Jourdain. Les juifs avaient 

l’habitude de prendre des bains pour se purifier, mais Jean Baptiste insiste que 

ce geste ne sert à rien s’ils ne changent pas leur conduite, s’ils ne renoncent pas 

au mal, et s’ils ne mènent pas une vie nouvelle. 

Jean Baptiste reconnaît que le baptême du Messie le dépasse complètement. Ce 

ne sera pas seulement un signe de conversion, ce baptême remplira celui qui le 

recevra d’Esprit Saint, il le plongera sans le « feu » de l’amour de Dieu. 

Jean Baptiste se sent tout petit devant le Messie. 

l’appel de Jean baptiste s’adresse à nous aujourd’hui, il ne suffit pas de se dire 

chrétien, il faut sans cesse convertir son cœur. 

convertir son cœur : se détourner du mal pour se tourner vers le bien, vers 

Dieu. En vérité seul Dieu peut convertir notre cœur. L’Esprit nous ai donné 

pour illuminer notre intelligence et connaître Jésus en vérité. 



17 L’appel : le baptême de Jésus 

 
Le baptême de Jésus (Mt 3, 13-17) - J’accueille ton appel à la sainteté 
 

En descendant dans le Jourdain pour être baptisé, jésus accomplit ce qui est juste : il 

commence sa mission : il prend sur lui le péché pour rétablir les hommes dans la 

communion avec le Père. Au baptême de jésus, le mystère de la trinité est manifesté. 
 

Les préfigurations du baptême (1217-1222)  Le baptême de jésus (535-537 ; 1223-1225) 

L’Esprit du seigneur sur le Messie (1286)    La colombe symbole de l’Esprit (701) 
 

Le baptême de Jésus.  J’accueille ton appel à la sainteté. 

Nous prenons conscience des richesses de notre baptême. 

Nous recevons l’Esprit saint, il fait de nous des enfants du Père. Par la grâce, nous 

pouvons partager la vie de la Sainte Trinité. Le baptême nous fait participer à la vie du 

Royaume, il est un appel à grandir dans la sainteté. 

 

Jean Baptiste baptise des foules dans le Jourdain et leur demande de changer de 
conduite. Jésus demande à Jean baptiste de le baptiser ! En descendant dans 
l’eau du Jourdain, Jésus accepte de prendre sur lui tout le péché des hommes. Ce 
baptême annonce ce que Jésus accomplira. Sur la croix son amour est plus fort 
que la haine, plus fort que le mal, plus fort que le péché. C’est le triomphe de la 
vie nouvelle. Jésus accomplit la volonté du Père. Le père veut que le Royaume de 
paix et de justice s’établisse dans les cœurs. Il veut que l’homme soit arraché du 
péché et soit sauvé de ce qui conduit à la mort. 
Avec Jésus la communion entre dieu et l’homme est rétablie. Les cieux que le 
péché d’Adam avait fermés, s’ouvrent en ce jour. 
« que ta volonté soit faite sur terre comme au ciel » s’accomplit parfaitement en 
Jésus. 
L’Esprit de Dieu descend, il est présent comme il était au commencement. 
Parole du Père ; « celui-ci est mon Fils bien aimé ; en lui j’ai mis tout mon 
amour. » 
En regardant jésus, sur qui repose l’Esprit saint, proclamé Fils bien aimé par le 
Père nous percevons le mystère de Dieu Trinité, Père, Fils et esprit saint. 
Nous sommes appelés à partager la vie de la trinité. 
Cette vie de Dieu nous la recevons au baptême puisque par le baptême : 
- nous sommes délivrés du péché 
- nous recevons l’Esprit saint, il fait de nous des enfants du Père  
- nous recevons le cadeau de la grâce, elle nous permet de vivre dans la 
communion avec Dieu Trinité. 
- Jésus nous fait entrer dans son royaume, il nous donne d’accomplir la volonté du Père. 

- nous recevons un appel à grandir dans la sainteté. 
Jésus nous invite à nous reposer dans son cœur, et lui viendra se reposer dans le 
nôtre. 

18  L’espérance : Jésus au desert. 
 

Jésus au désert (Mt 4, 1-11) – J’accueille ton appel à la sainteté. 
 

Après son baptême, Jésus est conduit au désert pour être tenté par le démon. Il prend le chemin 

des hommes marqués par les tentations. Le démon tente de le détourner de sa mission. Jésus 

répond par la Parole de Dieu et repousse toutes les tentations. Par sa victoire sur l’esprit du mal, 

Jésus ouvre un chemin d’espérance pour tous les hommes. 

 

La tentation de Jésus au désert (538-540)   1ere tentation : se nourrir (2835) 

2eme tentation : mettre Dieu à l’épreuve (2119) 3eme tentation : aimer dieu, adorer (2083, 2095-

2097)  Ne nous soumets pas à la tentation (2846-2849)      délivre nous du mal (2850-2854) 
 

Jésus au désert. Je laisse ta Parole transformer ma vie.  L’homme vit pas seulement de pain, 

mais de la parole de Dieu : l’homme ne doit pas mettre le Seigneur à l’épreuve mais vivre dans 

la confiance : l’homme est invité à mettre Dieu au centre de sa vie et à l’adorer. C’est le 

chemin de carême que nous désirons parcourir. 

 
Jésus se prépare à sa mission. Il prend le chemin des hommes marqués par le mal, les 
épreuves, les tentations. Il rencontre l’esprit du mal, le démon. A cause de lui l’homme 
est séparé de Dieu, doute de l’amour du Père. Le démon va essayer de séparer Jésus 
de la volonté du Père, de le détourner de sa mission : sauver l’homme du péché et de la 
mort.. 
Jésus reste 40 jours dans le désert. Comme Moïse 40 jours au Sinaï. Le peuple de Dieu 
40 ans dans le désert avant d’entrer dans la terre promise. Jésus reprend l’histoire 
d’Israël, il accomplit le projet de Dieu. 

1ere tentation : utiliser sa puissance pour soulager sa faim. Jésus répond par la 
Parole de Dieu. Dieu rassasie le cœur des hommes, et en écoutant la Parole de 
Dieu, l’homme apprend à préférer la vérité de la parole à ses propres besoins. Il 
apprend à aimer Dieu de tout son cœur, à aimer comme Dieu, à être bon 
comme lui. Jésus invite les hommes à se nourrir de la Parole de Dieu. 
2eme tentation ; Le démon donne des ordres à Jésus, il se met au-dessus de Dieu. Il 
utilise la Parole de Dieu pour la mettre à son service. Le démon lui demande de prouver 
qui il est, qu’il donne des ordres, qu’il fasse des miracles pour lui-même. Jésus refuse le 
triomphe facile, il donnera sa vie sur la croix. Il fait confiance à son Père. En regardant 
Jésus, l’homme apprend que le dialogue avec Dieu consiste à lui faire confiance. 
3eme tentation : le diable se présente comme Dieu. Il veut être servi et adoré. Il 
demande à Jésus de l’adorer, alors il lui donnera le pouvoir sur le monde. C’est ainsi 
qu’il a fait avec Adam et Eve. Jésus démasque Satan, il le nomme et le chasse. Il 
rappelle le 1

er
 commandement, tout vient de Dieu, lui seul peut être adoré. La mission 

de Jésus est d’apporter Dieu au monde, de redonner à l’homme de vivre en enfant de 
Dieu, il apporte la vérité sur Dieu, sur l’homme, sur le monde. 
L’homme doit à Dieu l’adoration et à ses frères l’amour fraternel, à la création l’attention 
et le soin. 
Ces tentations reprennent toutes les tentations, celles de l’homme à l’origine, celles du 
peuple au désert, celles de tous les hommes, celles de tous les temps. 
Jésus est vainqueur de ces tentations. Par sa Parole, Jésus nous donne le chemin 
pour vaincre les tentations à notre tour. 



19 La foi : La parabole du semeur 
 

L’annonce du Royaume, la parabole du Semeur (Mt 13, 1-23) – Donne-moi d’entrer par la 

foi dans les mystères du Royaume. 
 
Jésus commence sa vie publique, il annonce le Royaume par ses actes et ses paroles. Les 

miracles sont des signes du salut apporté par Jésus ; les paraboles nous introduisent dans le 

mystère du Royaume. Dans la parabole de la semence. Jésus appelle chacun à répondre par 

la foi. 

 
Le Royaume des cieux (541-546   Accueillir la Parole de dieu, c’est accueillir le Royaume (763-766) 

Jésus révèle les mystères du Royaume à ses disciples (787)      La recherche du Royaume (2632) 

 

L’annonce du Royaume – la parabole du semeur. Donne-moi d’entrer par la foi dans les 

mystères du Royaume. Nous voulons être la bonne terre qui accueille dans la foi la Parole 

de Dieu et porte du fruit. Nous prenons dans notre prière tous ceux qui ne croient pas en 

Dieu. 
 

Jésus se rend en Galilée. Jésus choisit ses disciples. Ils l’accompagneront, 

apprendront à le connaître, à vivre en communion avec lui. Ils deviendront ses 

envoyés, ses Apôtres qui porteront son message jusqu’au fond de la terre. 

Les foules sont touchées par ses signes. 

Jésus montre qu’il est bien l’Envoyé du Père. Il est celui qui apporte le salut, celui 

qui vient sauver les hommes du péché. Les signes et les miracles de Jésus fortifient 

la foi des hommes, ils croient en Jésus. Pour d’autres les gestes et les paroles de 

Jésus ne les touchent pas, ils ne croient pas. 

Jésus affirme que le manque de foi vient d’un refus de l’homme. Le cœur de 

l’homme est devenu dur, fermé à la conversion, fermé à la foi.. Mais s’ils se 

convertissent, leurs yeux verront, leurs oreilles entendront. Jésus les guérira 

parabole : petite histoire toute simple pour expliquer quelque chose de difficile. 

La semence : la Parole 

les 4 terrains : l’homme qui reçoit la Parole. 

bord du chemin : on ne croit pas, on ne s’intéresse pas à la Parole. 

sol pierreux : on écoute, on comprend mais on ne l’applique pas. On se décourage. 

les épines : on a d’autres idoles. 

bonne terre : celui qui écoute la Parole, qui agit avec la Parole, qui marche avec 

Jésus. 

Quel bonheur de connaître l’Evangile, de connaître Jésus. 

 

 

 

 

20 La foi : Jésus marche sur la mer. 
 

Jésus marche sur la mer (Mt 14, 22-34) – Soutiens ma foi dans l’épreuve. 

 

Jésus rejoint les discip^les dans la tempête en marchant sur les eaux. A l’invitation de Jésus, 

Pierre le rejoint. Dans la tempête, il lâche le regard de Jésus, Pierre doute et s’enfonce dans les 

eaux. Il crie vers jésus qui lui tend la main et le fait monter dans sa barque. Devant ces signes, 

tous ceux qui sont dans la barque se prosternent en disant : « tu es le Fils de Dieu » 

 

Le Seigneur (446-451)                             Le combat de la prière (2725-2745) 

 

Jésus marche sur la mer. Soutiens ma foi dans l’épreuve. 

Nous gardons le regard de notre foi fixé sur Jésus. Malgré les difficultés et les épreuves, 

nous renouvelons notre acte de foi. Nous croyons en sa présence. 

 
Les disciples viennent de vivre un moment extraordinaire avec la multiplication des 

pains. Jésus leur a donné de nourrir la foule. Il les oblige à traverser le lac, il les dirige 

vers d’autres rives. 

Jésus prie, il en a besoin, car il porte lourdement le refus des hommes à son message, 

la mort de Jean Baptiste, le manque de foi…. Jésus se plonge dans l’amour de son 

Père. 

Pendant ce temps, les disciples affrontent la nuit et les vents contraires, les vagues.  

Dans cette épreuve les disciples, ressentent douloureusement l’opposition à Jésus. 

Les disciples ne reconnaissent pas Jésus, ils ont peurs et ne peuvent le reconnaître. 

Pierre a besoin d’une preuve et Jésus répond à sa demande en lui demandant de venir. 

Pierre généreux, répond à l’appel, il descend de la barque, il fait confiance à Jésus. 

Mais sa foi est fragile. Il cesse de regarder Jésus pour regarder les vagues, le vent…le 

doute l’envahit, pourtant le Seigneur est toujours là avec lui. Mais Pierre ne le voit 

plus, il doute, il s’enfonce dans l’eau, il crie vers Jésus. 

Jésus tend la main, le saisit, ne le laisse pas couler dans ses doutes, … il vient au 

secours de sa foi qui crie vers lui. 

Le calme se fait quand Jésus monte dans la barque, signe que Jésus est plus fort que le 

mal. Les apôtres ont besoin de ce signe, de savoir que Jésus est toujours là. 

Par ce signe tous ceux qui sont dans la barque reconnaissent que Jésus est le 

Fils de Dieu. Nous nous rappelons après la pèche miraculeuse Pierre déjà avait 

reconnu le Seigneur. 

Les disciples reprennent leur marche à la suite de Jésus, ils vont rencontrer des 

personnes prisonnières du mal et de la peur. Jésus est venu pour elles, il veut 

les délivrer. 

Nous aussi nous avons des moments de doutes, des peurs dans notre cœur, mais 

Jésus est toujours là. La foi est un regard sur Jésus. Si je détourne mon regard, 

Jésus, lui, me regarde toujours. L’important est de savoir que Jésus est toujours 

là. 



21 La foi : la profession de foi de Pierre 
 

La profession de foi de Pierre (Mt 16, 13-19) – Je crois, tu es le Fils du Dieu vivant. 
 

Jésus demande à ses disciples : « pour vous, qui suis-je ? » Pierre prend la parole et 

proclame : « tu es le Christ, le Fils du Dieu vivant. » Jésus révèle alors à pierre que cette 

profession de foi ne vient pas de lui, mais du Père. La foi est un acte de l’homme et un 

don de Dieu.  
 

Les caractéristiques de la foi (153-165)     Jésus, fils unique de Dieu (441-445) 

Jésus accueille la profession de foi de Pierre (440)    La place de Pierre (551-553) 

L’autorité de lier et de délier (1444-1445) 

La primauté de Pierre se transmet à ses successeurs les papes (874-896) 

 

La profession de foi de Pierre. Je crois, tu es le Christ, le Fils du Dieu vivant. 

Jésus nous demande : « pour vous qui suis-je ? » nous prions l’Esprit Saint, nous 

répondons dans le secret et nous nous engageons à le suivre. 
 

Les gens comprennent que Jésus est un prophète qui vient de la part de 
Dieu et qui parle en son nom, comme Jean Baptiste. Mais ils n’ont pas 
encore découvert qui est vraiment Jésus.  
Jésus désire que ses disciples sachent qui il est vraiment. 
Jésus leur pose une question « pour vous qui suis-je ? »  
Pierre répond, il reconnaît que Jésus est le Christ, le Messie promis par 
Dieu. Jésus est le Sauveur, le Libérateur attendu depuis des siècles. 
Les disciples ont suivi Jésus, ils l’ont entendu, ils ont vu ses gestes, les 
signes, les miracles, et ils comprennent que Jésus est plus qu’un prophète. 
Ils ont progressivement perçu qu’il est le Fils de Dieu, Dieu lui-même 
Pierre professe maintenant sa foi. Mais Jésus lui fait reconnaître que 
cette profession de foi ne vient pas seulement de ce que Pierre a pu 
comprendre de Jésus, avec son intelligence, elle vient de Dieu. Dans le 
silence de son cœur, Pierre a été capable d’entendre la voix du Père qui 
lui révèle le secret de Jésus. 
Pierre a proclamé sa foi et Jésus va lui révéler sa vocation. Jésus fait de 
lui la pierre sur laquelle est bâtie son Eglise. 
Jésus donne les « clefs du royaume » : c'est-à-dire il lui donne de veiller 
sur son Eglise, de la garder dans la vérité. Il lui promet que le mal et la 
mort ne seront pas vainqueurs. 
Jésus lui donne de pouvoir pardonner les péchés et de diriger son Eglise. 

Ce pouvoir donné à Pierre est aujourd’hui transmis au pape en union 
avec les évêques. 
Jésus nous pose à chacun la question : « pour toi, qui suis-je ? » 

22 La transfiguration 

 

La Transfiguration (Mt 16, 20-23 t; 17,1-9) – Tu donnes à voir ta divinité. Je fixe mon regard 

sur toi 

 

Lors de la transfiguration, Jésus laisse voir à ses disciples la lumire qui l’habite. La voix du Père 

se fait entendre et les invite à écouter son Fils bien-aimé. Par cette vision, Jésus prépare ses 

disciples au mystère de sa passion et de sa résurrection. 

 
Annonce de la passion (440)                        un avant goût du Royaume, la transfiguration (554-556) 

Jésus et le Père se révèlent mutuellement (516-518)              Moïse et Elie (2574-2577 ; 2581-2584) 

Nuée et lumière signes de la présence de l’esprit (697)        Jésus comme Fils bien aimé du Père (444) 

 

La transfiguration. Tu donnes à voir ta divinité, je fixe mon regard sur Toi. 

Nous entrons dans le dialogue d’amour avec Dieu trinité dans la prière. Nous écoutons la 

parole du Père, nous fixons notre regard sur Jésus, l’Esprit Saint nous donne sa lumière. 
 

Le peuple attend le Messie, mais chacun l’attend à sa manière. 

C’est par sa Passion et sa résurrection que Jésus accomplit la mission confiée par le Père. Pierre 

réagit, il ne veut pas que jésus souffre, que Jésus meure  

Jésus le reprend car Pierre n’a pas encore compris, il lui reste du chemin à parcourir avec Jésus 

et Jésus va les conduire sur le chemin qui le mène à sa Pâque. 

Le Christ donne à voir à ses disciples touts sa beauté de Fils de Dieu. Jésus est vraiment homme 

et vraiment Dieu. La lumière dont il resplendit montre la beauté du corps quand il est rempli de 

la lumière de Dieu. 

Moïse et Elie représente toute l »histoire d’Israël. 

Moïse : Dieu s’est révélé à lui par le buisson ardent, il lui a donné son nom, il lui a appris à 

parler avec lui comme on parle avec un ami. Il l’a choisit pour libérer son peuple. Dieu lui a 

confié le trésor de la Loi : les 10 paroles de Vie 

Elie : c’est un grand prophète, il ramène le cœur des hommes du peuple élu vers Dieu. Elie lui 

aussi a fait l’expérience de la rencontre avec Dieu vivant. Dieu a révélé sa présence dans la 

prière.  

tous les deux ils ont reçu une lumière sur Dieu et maintenant il partage la vie même de Dieu. Les 

disciples les voient s’entretenir avec Jésus comme avec un ami. 

Pierre expérimente la joie de la vie éternelle, il est bon de rester en présence de Dieu 

nuée lumineuse : les hommes ne peuvent voir Dieu face à face. La nuée est signe de la présence 

de Dieu (Moïse dans le désert) 

De la nuée Dieu Parle comme lors du baptême de Jésus. Mais ici Dieu demande que l’on écoute 

son Fils, c'est-à-dire que l’on écoute la Parole de Dieu. Sachons accueillir la Parole de Dieu, 

laissons la raisonner sans notre cœur, laissons la agir en nous, elle nous transformera, elle nous 

remplira de l’amour du Père. 

Les disciples sont saisis de crainte. L’homme se sent tout petit devant Dieu, devant son amour, 

sa lumière, sa grandeur, sa sainteté, etc… 

En Jésus Dieu se fait tout proche, il enlève la peur du cœur de l’homme. 

C’est en regardant et en suivant Jésus que les disciples vont entrer dans le mystère de sa 

souffrance et de sa gloire. 

Les disciples ont vu la gloire de Jésus, ils ont vu la lumière de la divinité. Mais Jésus leur 

demande de ne rien dire de ce qu’ils ont vu et entendu, car les hommes comme les apôtres ont 

encore du chemin à parcourir pour suivre Jésus dans le mystère de sa Pâque. 



23 La charité fraternelle 
 

La charité fraternelle (Mt 18,10-22) – Je suis attentif à mes frères, j’apprends à   Pardonner 

 

Dans son enseignement, Jésus insiste sur l’importance de la charité fraternelle. Jésus invite ses 

disciples à se soutenir, à s’encourager, à prier les uns pour les autres. Dans la famille Eglise, 

chacun est responsable des autres. Personne ne peut se désintéresser de ses frères. 

 

La brebis perdue (604 ; 605)                                                                     La charité (2822) 

La présence du Christ dans la communauté (1373)                         Le pardon (2842-2845) 

 

La charité fraternelle. Je suis attentif à mes frères, j’apprends à pardonner. 

Nous demandons à Jésus d’avoir le courage de l’entraide fraternelle, de demander pardon et de 

pardonner à ceux qui nous ont blessés. 
 

En ces temps, les adultes ne faisaient pas trop attention aux enfants et Jésus affirme 

qu’eux aussi sont confiés à un ange. Il n’y a pas que Moïse et les grands amis de Dieu qui 

sont protégés. Chacun est précieux aux yeux de Dieu, même les plus petits, et en blessant 

un petit c’est Dieu que l’on atteint. 

Cette parabole nous fait découvrir que chacun est unique, Dieu prend soin des plus 

faibles, des plus fragiles,il veut que tous les hommes soient sauvés. 

Le petit c’est mon frère, je n’ai à faire de leçon à personne mais je dois aider mon frère à 

faire le bien. 

Je dois mettre tout en œuvre pour y arriver mais si j’échoue Jésus nous dit de les 

considérer comme des païens et des publicains. Ce qui veut dire que Jésus lui-même ira à 

la recherche de la brebis égarée.  

Chacun nous avons une grande responsabilité vis-à-vis de nos frères. 

Nous devons faire ce que nous pouvons pour ne pas laisser s’enfermer notre frère dans le 

péché. Si nous ne lui disons rien il restera dans cet état et se sera peut être notre faute. 

Jésus a confiance en nous il nous confie vraiment chaque membre de la communauté 

chrétienne. Chaque chrétien est responsable et solidaire de son frère. 

Par-dessus tout Jésus invite ses disciples à se rassembler pour prier le Père. 

Jésus promet que Dieu est présent parmi nous si nous nous rassemblons en son nom. Dieu 

seul peut guérir les cœurs blessés, lui seul peut rassembler dans l’unité les frères divisés. 

Pierre connaît la difficulté de vivre le pardon alors il demande à Jésus jusqu’ou faut il 

aller dans le pardon. Les hommes désirent le pardon mais la vengeance est souvent plus 

forte.  

Jésus dit qu’il faut toujours pardonner mais pour l’homme c’est dur, pardonner c’est 

aimer par-dessus, c’est aimer plus, ce n’est pas voir l’autre avec le mal qu’il a fait mais se 

dire qu’il est aimé de Dieu, qu’il est unique et précieux à ses yeux. 

Pour l’homme c’est dur c’est pourquoi Jésus nous invite à la prière pour recevoir la force 

de pardonner. Dans la prière nous expérimentons les premiers l’amour et le pardon du 

Père. Cette expérience du pardon de Dieu nous donne de pouvoir pardonner à notre tour 

comme lui. 

Tournons nous vers Jésus demandons lui de nous donner son regard sur nos frères. 

24 a)  L’entrée à Jérusalem 
 

L’entrée de jésus à Jérusalem   (Mt 21, 1/9) 

 

Lors de l’entrée de Jésus à Jérusalem, la foule reconnaît en lui le grand prophète, le Messie. 

Jésus accomplit tout ce qui est annoncé par la Parole de Dieu. C’est lui le roi de toute la terre, le 

salut qui vient pour tous les peuples. Monté sur un petit âne, il porte la paix à Jérusalem. Il 

proclame la bonté, la fidélité de Dieu pour toutes les nations. Il est le messager de l’alliance qui 

entre dans le Temple et purifie les cœurs. 

 

La montée de Jésus à Jérusalem (557-560)   Jésus et le temple (583-586) 

Les Ecritures (120-133) 

 

L’entrée de Jésus à Jérusalem. Je crois que tu accomplis les Ecritures. 

Avec toute l’Eglise, nous nous préparons à entrer dans la semaine sainte. Nopus participons à 

la célébration des rameaux. Nous voulons suivre Jésus, nous l’acclamons, nous le 

reconnaissons comme notre Roi, notre Sauveur. 
 

Le prophète Zacharie annonce que le salut va s’étendre à tous 

Le prophète Isaïe annonce que le Seigneur prépare une nouvelle marche 

triomphale où le salut sera donnée à tous les peuples. 

Le prophète Zacharie annonce une intervention de Dieu. Tous les peuples seront 

rassemblés dans la paix. 

Psaume : pour rendre grâce 

Saint Matthieu nous affirme que Jésus est celui que les prophètes ont annoncé. Il 

réalise tout ce que l’écriture a dit à l’avance sur le Messie 

La foule reconnaît que Jésus est un prophète. Ceux qui ont un cœur capable de 

recevoir le don de Dieu, ceux là peuvent reconnaître que Jésus est vraiment 

Celui qui accomplit les Ecritures. 
 

24b  Les mystères douloureux : 
Les mystères douloureux      La passion selon saint Matthieu (Mt 26 et 27) 
Par sa fidélité au projet d’amour du Père. Jésus accomplit sa mission, il réalise les 

Ecritures. Il apporte le salut aux hommes, son amour est plus fort que le péché et la 

mort. 
Les mystères douloureux. Avec marie, j’entre dans le mystère de ta Pâque. La prière 

du rosaire nous permet de vivre ce temps liturgique de la Passion célébré par 

toute l’Eglise/ Marie nous aide à entrer dans les mystères douloureux de Jésus. 

 

 L’agonie de Jésus 

 La flagellation 

 Le couronnement d’épines 

 Le portement de la croix 

 Jésus meurt sur la croix 



25 Jésus n’est plus au tombeau 
 

Jésus n’est plus au tombeau (Mt 27, 62-66 ; 28, 1-15) – Je crois en la parole des témoins de 

ta Résurrection. 
 

Au matin de la résurrection, les femmes et les soldats sont témoins des mêmes 

évènements : le tremblement de terre, l’ange, la pierre roulée. Les femmes croient en la 

résurrection de Jésus et deviennent témoins de la Bonne Nouvelle. Les soldats n’ont pas 

compris les signes et sont chargés par les autorités de tromper le peuple par un mensonge. 
 

Jésus est ressuscité (638- 655)                  Le temps liturgique (1166-1171) 

Le jour du Seigneur (2174-2176) 
 

Jésus n’est plus au tombeau. Je crois en la parole des témoins de ta résurrection. 

Nous accueillons la Bonne Nouvelle de la Résurrection dans la foi, nous voulons transmettre cette 

lumière autour de nous 
 

Les chefs des prêtres et les pharisiens ont peur de la Parole de Jésus « après 3 

 jours je ressusciterai » c’est pourquoi il demande à Pilate d’envoyer des soldats afin de 

garder le tombeau, et ils se rendent eux même au tombeau pour poser un sceau sur la 

pierre. Ils sont prêt à tout pour faire voir qu’ils ont raison, pour eux Jésus est un 

imposteur. 

Ils ont peur aussi que les disciples enlèvent le corps et disent qu’il est ressuscité.  

Pour les disciples tout semble perdu, ils ont peur, même les femmes ne pensent qu’à aller 

embaumer le corps de Jésus. Elles ont attendu la fin du Shabbat et elles viennent au 

tombeau pour rester là près du corps de jésus qu’elles aiment tant. 

tremblement de terre : comme avec Moïse au mont Sinaï lorsque Dieu fait alliance. Pour 

la mort de Jésus la terre a tremblé et les rochers s’étaient fendus, les mêmes signes 

accompagnent la résurrection. Matthieu montre ainsi que la mort et la résurrection de 

Jésus réalisent pleinement ’Alliance. 

l’ange du Seigneur vient du ciel, roule la pierre et s’assoit dessus, il montre que Dieu est 

plus fort que la mort. 

aspect de lumière, vêtement blanc : la transfiguration, ici l’ange annonce la lumière de la 

résurrection de Jésus. 

réactions des femmes : crainte, mais l’ange les rassure, leur rappelle la Parole de Jésus et 

leur donne un signe : le tombeau vide. 

il les envoie porter la Bonne Novelle aux disciples, et Jésus vient à leur rencontre, il les 

salue avec une Parole de joie et leur confirme la parole de l’ange. Il leur dit « allez 

annoncer à mes frères qu’ils doivent se rendre en Galilée : c’est là qu’ils me verront » 

les femmes courent porter la Bonne Nouvelle aux disciples : tombeau vide, Jésus 

ressuscité et il les précède en Galilée. 

Les gardes annoncent une mauvaise nouvelle, ils devront mentir. Ils ne comprennent rien 

et obéissent aux chefs des prêtres qui les chargent de tromper le peuple. 

Le cœur des anciens et des chefs des prêtres reste fermé,  

le cœur des femmes peut recevoir le mystère de la résurrection, parce qu’il a été préparé. 

la parole a germé dans leur cœur et a donné du fruit. Elles sont prêtes à accueillir la BN. 

26 Le ressuscité envoie ses apôtres en mission 
 

Le Ressuscité envoie ses apôtres en mission (Mt 28, 16-20a) – Je deviens ton disciple auprès de 

mes frères. 

 

Jésus ressuscité apparaît à ses disciples en Galilée sur la montagne. C’est là que Jésus avait 

commencé à leur révéler les secrets du royaume. Jésus leur dit « Tout pouvoir m’a été donné. » 

ce pouvoir, c’est le pouvoir de l’amour. Jésus envoie ses apôtres pour proclamer la puissance de 

son amour et faire de toutes les nations des disciples. 

 

La mission du Christ et la mission de l’Eglise (730)          La mission des apôtres (763-769) 

Le mandat missionnaire (849-851) 
 

Le ressuscité envoie ses apôtres en mission. Je deviens ton disciple auprès de mes frères. 

En vivant avec nos frères dans la famille Eglise, nous apprenons à devenir des disciples de 

Jésus doux et humble de cœur. Nous nous laissons transformer par le « pouvoir » de l’amour 

pour être ses témoins. 
 

La Galilée : lieu de RDV où Jésus est venu les chercher, c’est là que tout a 

commencé. Ce RDV sur la montagne annonce un nouveau commencement.  

Sur la montagne il y a eut le sermon, la prière de Jésus, la transfiguration … 

Les disciples obéissent, se rendent en Galilée et lorsqu’ils le voient ils se 

prosternent 

geste d’adoration, mais certains eurent des doutes. Le chemin pour entrer dans la 

lumière de la résurrection est un chemin de foi, il nécessite de voir avec les yeux 

de la foi. Jésus va toucher les cœurs des disciples, il va ouvrir leur regard 

intérieur, éclairer leur esprit et leur donner de croire en sa résurrection. 

Jésus a le pouvoir de sauver les hommes du péché et de la mort, le pourvoir de 

leur donner la vie éternelle, de les réunir avec Dieu. Il est le Sauveur. C’est le 

Père qui lui a donnée ce pouvoir, le pouvoir de l’amour. Devant Hérode ou le 

démon Jésus n’a que le pouvoir de l’amour. .Jésus leur a révélé le mystère de 

l’amour qui est en lui. Il leur a révélé le secret de son cœur. 

Entre le Père et le Fils il n’y a qu’une relation d’amour, entre eux c’est don, joie, 

gratuite, tout est bon. Jésus reçoit tout de son Père. Tout ce qu’il y a dans le Père 

est dans le Fils, l’amour, la connaissance, les gestes, les paroles, les signes et 

tout révèle le Père. La joie de Jésus est d’accomplir la volonté du Père. 

Jésus affirme que seuls ceux qui ont un cœur ouvert comme celui des tout-

petits :     - peuvent accueillir l’Amour du Père 

- peuvent suivre Jésus sur la voie de l’Amour 

- peuvent devenir témoins de l’Amour sous l’action de l’Esprit Saint 

et c’est avec ce pouvoir de l’amour que Jésus envoie ses apôtres dans le monde 

entier.  « Allez donc, de toutes les nations faites des disciples » 

Jésus nous invite à nous reposer dans son cœur et lui viendra se reposer 

dans le nôtre. Accueillons son amour et laissons Jésus exercer son pouvoir 



en nous. 



27 Jésus réssuscité demeure avec son Eglise 
 

Jésus Ressuscité demeure avec son Eglise (Mt 28, 19-20) – Je participe à la vie 

sacramentelle de l’Église. 

 

Jésus a promis à ses apôtres ; « je suis avec vous tous les jours jusqu’à la fin du monde. » L’Eglise vit 

du trésor de la présence de Jésus ressuscité. 

L’Eglise puise sa force dans le pouvoir de l’amour donné dans les sacrements :  

- les 3 sacrements de l’initiation : baptême, confirmation, eucharistie. 

- Les 2 sacrements de guérison : réconciliation et onction des malades ; 

-    Les 2 sacrements au service de la communion, mariage et ordre. 

 

L’œuvre du Christ dans la liturgie (1084-1090) Le mystère pascale dans les sacrements (1113-1130) 

Les sacrements (1210-1212)                 Le baptême, lien sacramental de l’unité des chrétiens (1271) 

L’Eucharistie, source et sommet de la vie chrétienne (1322-1327) 

 

Jésus ressuscité demeure avec son Eglise. Je participe à la vie sacramentelle de l’Eglise. 

Pour vivre en enfant de Dieu, pour vivre comme des frères et accomplir la parole de Jésus, 

« aimez-vous les uns les autres comme je vous ai aimés », nous puisons à la source d’eau vive 

des sacrements. 

 

Jésus envoie ses apôtres pour proclamer la puissance de son amour et faire de toutes les 

nations des disciples. Tout se fait avec le pouvoir de l’amour du Christ ressuscité, et Jésus 

a confié ce pouvoir à ses disciples, à son Eglise. 

Les sacrements construisent la communauté chrétienne, et ils sont au service de la 

puissance de l’amour du Christ ressuscité.  

Jésus envoie ses disciples baptiser au nom du Père, et du Fils et du Saint Esprit, c’est le 1
er
 

des 7 sacrements. 

Par le baptême nous sommes plongés en Dieu. Nous devenons véritablement frères et 

sœurs dans la famille Eglise. 

La puissance de l’amour de Dieu tisse des liens très forts entre les enfants du même 

Père. Personne ne peut être rejeté. Ne pas se conduire en frère est une offense grave 

envers Dieu notre Père. 

La vie fraternelle est au cœur de la vie chrétienne. 

La confirmation : l’an prochain 

L’Eucharistie est vraiment au cœur de la vie de l’Eglise 

C’st le lieu ou le Christ ressuscité rassemble les baptisés de toutes les nations pour en 

faire un seul peuple. Dans l’Eucharistie la puissance de l’amour de Jésus ressuscité 

transforme et nourrit les baptisés. Forts de l’amour de Jésus dans l’Eucharistie, les 

chrétiens sont appelés à répandre sa vie, son amour dans le monde. 

L’ordre : Jésus a confié le mystère de l’Eucharistie à ses disciples. « Faites ceci en 

mémoire de moi » Il leur donne le pouvoir d’agir en son nom. Ce pouvoir est transmis aux 

prêtres par les évêques, successeurs des apôtres. Les prêtres sont au service de la 

puissance de l’amour de Jésus 

 

 

28 L’Ascension et l’attente de l’Esprit Saint 
 

L’attente de l’Esprit Saint (Mt 28, 19-20) – Viens, donne-nous de participer à la vie de 

l’Église. 

 

Le jour de l’Ascension, jésus ressuscité envoie ses disciples pour être ses témoins jusqu’aux 

extrémités de la terre. Avant d’être élevé près de son Père, il leur demande d’attendre l’Esprit 

Saint. Les apôtres se retrouvent à Jérusalem avec marie. D’un seul cœur, ils appellent l’Esprit 

saint dans la prière. 
 

L’ascension (659-664)                              L’attente de l’Esprit (2670-2672) 

L’Esprit Saint dans l’Eglise (737-741) 
 

L’Ascension et l’attente de l’Esprit saint. 

Viens ! donne nous de participer à la vie de l’Eglise. 

Avec l’Eglise, avec les chrétiens de toute la terre, nous attendons l’esprit saint pendant 

cette grande neuvaine qui précède pentecôte en priant le Veni Creator. 
 

Après les Evangiles il y a « les Actes des Apôtres » écrit par St Luc qui 

dédicace ses 2 livres à Théophile, ce nom veut dire « ami de Dieu » 

Dans son Evangile Luc a recueilli le témoignage de ceux qui ont vécu avec 

Jésus, dans le début du livre des Actes il rappelle la résurrection, les apôtres 

ont vraiment vu Jésus ressuscité. Ensuite il rappelle la promesse du don de 

l’Esprit Saint que Jésus avait faite à ses disciples avant sa résurrection.  

Luc raconte la dernière apparition de Jésus à ses disciples qui lui posent une 

question :« Seigneur, est-ce maintenant que tu vas rétablir la royauté en 

Israël ? » 

Jésus leur dit qu’ils ne se posent pas la bonne question, et il les invite à vivre 

dans la foi et la confiance envers le Père. Jésus connaît la fragilité de leur foi. 

Jésus leur promet l’Esprit Saint pour devenir de vrais témoins. Témoins de ce 

qu’ils ont vécu avec Jésus, de Jésus lui-même, de la présence de Jésus 

ressuscité dans l’histoire des hommes. La force du Saint-Esprit viendra sur 

eux. (Marie à l’annonciation) et le mystère de Jésus ressuscité se réalise dans 

l’Esprit Saint. 

L’Ascension de Jésus marque la fin des apparitions de Jésus. Jésus entre dans 

la gloire du Père avec son corps de ressuscité. Jésus disparaît dans une nuée 

(signe de la présence de Dieu) Jésus est maintenant près de son Père (il est 

monté aux cieux, il est assis à la droite du Père) 

Au baptême de Jésus les cieux s’étaient ouverts, signe que la communion 

entre Dieu et l’homme était rétablie en jésus, maintenant les cieux sont 

ouverts pour toujours. 

Comme au matin de pâques, il y a 2 hommes en vêtement blanc. Ces 2 

hommes invitent les disciples à ne plus chercher Jésus avec leurs yeux du 

corps, la présence de Jésus est maintenant différente.  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



29 La venue du Saint Esprit et le discours de Pierre 
 

La venue du Saint Esprit et le discours de Pierre (Mt Ac 2, 11-18 ; 36) – Tu donnes à 

l’Eglise de faire mémoire du mystère de Jésus. Nous rendons grâce pour la parole qui agit 

dans nos cœurs. 
 

A la pentecôte l’Esprit saint est donné aux apôtres. Pierre sous l’action de l’Esprit saint, 

comprend le sens des paroles de l’Ecriture. Ce qui dans le passé a été annoncé par les 

prophètes se réalise aujourd’hui. Pierre peut éclairer la foule sur ce qui se passe. En 

faisant mémoire des Ecritures, il met en lumière le mystère de la vie de jésus, de sa mort, 

de sa résurrection, et de son ascension auprès du Père. 
 

L’unité de l’ancien et du nouveau testament (128-130) L’Esprit et l’Eglise (731-741 ; 2623) 

L’accomplissement des prophéties (715)                           L’effusion de l’Esprit (1286-1287) 
 

La venue du Saint Esprit et le discours de Pierre .Tu nous donnes d’annoncer à tous,  la 

parole du Seigneur, de faire mémoire du mystère de Jésus. 

Nous accueillons l’Esprit saint qui nous donne de faire mémoire de la Parole de Dieu et 

d’entrer dans le mystère de la vie de Jésus. Avec la force de l’Esprit, nous pouvons 

vraiment être les témoins de la résurrection de Jésus. 

 

Faire mémoire avec les enfants de ce qu’ils connaissent déjà 

L’Esprit se manifeste par le signe du vent et de feu 

le vent : on ne peut le saisir, il nous pousse, c’est une force. L’Esprit est présent, 

on ne le voit pas, il pousse les apôtres à proclamer la Bonne Nouvelle 

Le feu : il éclaire, il réchauffe, il brûle…. L’Esprit éclaire le cœur de l’homme, il 

réchauffe, il remplit le cœur du feu de l’amour. Il lui fait comprendre les paroles 

de Jésus. 

La foule entend le bruit, et chacun les entendait dans sa propre langue, la foule est 

déconcertés par tout ce qui se passe. Les Apôtres, des hommes de Galilée qui ne 

sont ni prêtres, ni docteurs de la Loi, annoncent les merveilles de Dieu dans toutes 

les langues. Qu’est ce que les Apôtres annoncent ? 

Pierre sous l’action de l’E. St, l’Esprit de vérité, se souvient des paroles de 

l’Ecriture, et il comprend le sens profond de ces paroles. 

Ce qui a été annoncé dans le passé se réalise aujourd’hui. En ce jour de Pentecôte, 

l’Esprit Saint donne aux disciples de Jésus de devenir vraiment prophètes. Ils sont 

les « porte-parole » de Jésus ressuscité. Pierre peut éclairer la foule sur ce qui se 

passe, il comprend la Parole de l’intérieur. 

 

 
 

 

 

30 Le témoignage d’Etienne 
 

Le témoignage d’Etienne (Ac 6, 8-14 ; 7,51-60) – Tu remplis de force les témoins du 

Christ. Donne-nous de ressembler à Jésus dans le service de nos frères. 

 

Etienne est un des 7 diacres choisis par les apôtres pour le service de la communauté. 

Rempli de l’Esprit Saint, Etienne témoigne, jusqu’à la mort, du Christ Ressuscité. Par 

ses paroles et par ses actes,Etienne ressemble à Jésus. C’est le 1
er
 saint martyr de 

l’Eglise. 

 

Le martyr (2473-2474)                              La prière d’intercession (2634-2636) 

L’Eglise corps du Christ (787-796)                       L’Eglise est sainte (823-829) 

 

Le témoignage d’Etienne. Apprends moi à vivre en chrétiens, donne-nous de 

ressembler à Jésus. 

Nous demandons à l’Esprit Saint de venir en nous, de continuer l’œuvre 

commencée à notre baptême, de nous faire à la ressemblance de Jésus. 

 

Il a fallu organiser cette première communauté de plus en plus nombreuse. 

7 hommes remplis d’Esprit Saint et de Sagesse sont choisis pour le service de 

la communauté. On les appelle les diacres, c'est-à-dire les serviteurs. Parmi eux 

se trouve Etienne  

Les apôtres ont la mission d’annoncer la Parole et de garder la communauté 

unie dans la vérité 

Les apôtres et les diacres remplissent chacun leur mission au service de la 

Parole. 

Le commencement de l’Eglise nous fait penser à la Création. « soyez féconds 

et multipliez vous » ici c’est la parole qui se multiplie et croit. 

Etienne est plein de grâce et de puissance de Dieu. Il accomplit des signes et 

des prodiges comme Jésus l’avait fait durant sa vie publique. 

Ce que Pierre a compris et annoncé sous l’action de l’Esprit Saint se réalise en 

Etienne. Etienne est vraiment prophète du Seigneur. 

Mais tous n’entrent pas dans ce projet de Dieu. 

Comme Jésus Etienne est accusé par de faux témoins, la foule est manipulée, 

Etienne est conduit devant le tribunal. Etienne est rempli de la lumière de Dieu, 

lumière du Christ ressuscité. 

Etienne prend la parole et rappelle les promesses de Dieu, depuis celles faites à 

Abraham jusqu’à leur pleine réalisation en Jésus. Il rappelle les résistances et le 

péché du peuple tout au long de l’histoire. 

Les paroles d’Etienne sont dures, mais il ne parle pas de lui-même, il est rempli 

d’Esprit saint ; il dit les paroles de vérité, il met en lumière le péché pour 

appeler à la conversion, pour ouvrir au pardon. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 



 

Le mystère de Jésus éclairé par des perles, nous allons prendre trois de ces perles : 

 

1. Jésus est bien le Messie annoncé par le prophète Nathan au roi 

David 

 Pierre affirme : Jésus est le vrai roi attendu par le peuple d’Israël. Il         

vient établir son Royaume. 

2. Pierre comprend que la promesse faite autrefois à son peuple se 

réalise en ce jour de Pentecôte. L’Esprit Saint, promis et envoyé 

par Jésus, donne aux Apôtres la force de proclamer la Bonne 

Nouvelle à tous ceux qui sont présents et qui représentent toutes 

les nations. 

3. A l’Ascension, Jésus est élevé à la droite de Dieu et il est 

constitué Christ et Seigneur  

 

 

Pierre fait mémoire des Ecritures, il met en lumière la vie de 

Jésus, de sa mort et de sa résurrection, et de son Ascension auprès du 

Père. 

 

 Jésus est le Messie 

 Jésus donne l’Esprit. Il répand son Esprit sur toutes créatures 

 Jésus est élevé à la droite du Père. C’est vraiment Lui le Christ et 

Seigneur 

 

Etienne voit Jésus dans la gloire de son corps Ressuscité, vivant pour toujours 

auprès du Père. Il témoigne de ce qu’il voit. Mais le cœur des membres du 

conseil reste dans les ténèbres et ne croie pas que Jésus est le Fils de Dieu. 

Etienne répond avec les mêmes paroles que Jésus. « Père, pardonne leur… » 

Etienne meurt en pardonnant à ses bourreaux. 

Un vrai témoin de Jésus :  

 L’Esprit saint fait d’Etienne un serviteur 

 L’Esprit lui donne d’annoncer l’Evangile en accomplissant des signes 

et des prodiges 

 L’esprit Saint lui donne la force face à l’incompréhension, 

l’opposition, la haine. 

 L’Esprit Saint éclaire l’intelligence et le cœur d’Etienne. Il lui fait 

comprendre les Ecritures. 

 L’Esprit Saint donne à Etienne de proclamer lé vérité. 

 L’Esprit Saint donne à Etienne la certitude que Jésus, vivant dans la 

gloire du Père est réellement présent. 

 L’Esprit Saint donne à Etienne de vivre la Pâque de Jésus, il pardonne 

et remet son esprit entre les mains du Père. Il donne sa vie comme 

jésus : il est martyr 

 L’Esprit Saint donne à Etienne de porter du fruit.  

 

      Toute la vie d’Etienne nous montre qu’être témoin de Jésus, c’est ressembler 

de plus en plus à Jésus. C’est penser comme Jésus, aimer comme Lui. Voilà la 

sainteté. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



31 La conversion de Saul 
 

La conversion de Saul (Ac 8,1-4 ; 9,1-17) – Tu agis dans l’Eglise, accorde-nous de 

toujours espérer en la puissance de ton amour. 

 

Saul est un pharisien, il persécute les chrétiens. Sur le chemin de Damas, il rencontre le 

Seigneur ressuscité. En même temps, le Seigneur prépare Ananie à accueillir Saul dans la 

communauté. Saul reçoit le baptême et l’Esprit Saint vient en lui. L’Esprit saint conduit 

l’Eglise 

 

L’Eglise Temple de l’Esprit Saint (797-801)     La tradition vivante de la résurrection (639) 

Grâce, justification, mérite (1987-2011) 

 

La conversion de Saul. Accorde-nous de savoir toujours espérer en la puissance de ton 

amour dans les cœurs blessés par le mal. 

Nous nous mettons à l’écoute de l’Esprit, nous lui demandons de nous éclairer, d’agir 

en nous. Avec lui, nous pourrons reconnaître son action dans les autres et espérer en 

la puissance de son amour. 

 

Saul était présent au martyre d’Etienne. Saul est pharisien, il a étudié la Loi, la 

Torah, mais Saul est aveuglé par sa passion, pour lui Jésus est un imposteur, Dieu 

ne peut avoir de Fils, Jésus ne peut être le Fils du Dieu vivant, il n’est donc pas le 

Messie. C’est pour cette raison qu’il persécute à mort les disciples de jésus, ceux 

qui suivent le chemin de Jésus. Saul ne respire que haine et violence. 

Sur le chemin de Damas une manifestation extraordinaire de Dieu à Saul rappelle 

la manifestation de Dieu à Moïse au buisson ardent. Saul est pris dans la lumière 

du Christ ressuscité, comme Moïse fut attiré par la lumière du buisson. 

Le Seigneur appelle Saul par son nom par 2 fois et dialogue avec lui comme il l’a 

fait avec Moïse, Saul demande à connaître celui qui lui parle. 

Le Seigneur répond : « je sui Jésus que tu persécutes » c’est par ce nom « je suis » 

que Dieu s’est révélé à Moïse. Saul comprend la vérité, celui qui lui parle est 

Jésus, il est le Fils de Dieu qu’il persécute. 

Pour Saul, la rencontre avec Jésus est comme une résurrection : 

 Relève-toi  (tombeau) 

 3 jours dans l’obscurité ( 3 jours de jésus au tombeau) 

 Saul prend conscience qu’il est aveuglé par le péché, par la passion, la 

haine. Il doit mourir à cette vie de ténèbres pour entrer dans la lumière de 

Jésus ressuscité 

Pendant ces 3 jours, le Seigneur prépare l’entrée de Saul dans la lumière de la 

résurrection. Il demande à Ananie d’accueillir un nouveau frère. Ananie connaît le 

Seigneur et répond tout de suite « me voici » Le Seigneur et Ananie dialogue et 

Ananie à besoin de la lumière de Dieu car sa mission lui fait peur. Aller parler à 

2) Saul devient témoin de jésus  

o Il s’adresse en premier à ces frères juifs. Saul ne peut garder pour lui ce qu’il  

vient de vivre. Il n’a plus que le nom de Jésus sur les lèvres. Il est devenu 

serviteur de l’Evangile. 

Il commence sa mission de « faire parvenir  le nom de Jésus auprès des fils 

d’Israël. 

3) Saul rencontre le refus et la persécution 

o La prédication de Saul rencontre l’opposition de ses frères juifs 

o Saul rencontre la haine, ses opposants veulent le faire mourir 

o Le persécuteur devient le persécuté. 

4) Rien n’arrête Saul 

o Rien n’empêche Saul d’annoncer la Bonne Nouvelle avec assurance et 

liberté 

o La force de dieu se déploie en Saul. La grâce de son baptême agit en lui 

o L’Esprit saint lui donne la force et les mots pour annoncer le mystère de 

Jésus auprès de ses frères juifs. 

o Saul continue son chemin, il est guidé par l’Esprit Saint. La parole semée 

continue son travail dans les cœurs : c’est l’Esprit saint qui construit son 

Eglise 

 

             Le sacrement de l’ordre. 

 

33 Paul en mission jusqu’aux extrémités de la terre 
 

Paul en mission (Ac 11,24-26 ; 13,2-3 ; 14-16 ; 42-52) – Tu veilles sur ton Église, donne-

nous d’être témoins de Jésus partout où tu nous envoies. 
 

l’Esprit conduit et accompagne la croissance de la 1ere Eglise. Il envoie Saul et barnabé 

annoncer la Parole. Ils s’adressent d’abord aux membres du peuple de Dieu. Mais devant leur 

refus de croire, ils se tournent vers les païens qui accueillent la Parole avec joie. Paul va 

annoncer la Bonne Nouvelle jusqu’à Rome où il sera mis à mort pour le Nom de jésus. Il est 

martyr. Les lettres de Paul écrites aux premières communautés chrétiennes sont des trésors pour 

l’Eglise. Elles se trouvent à la fin du Nouveau testament. 

 

             annoncer l’Evangile (1-4)      la transmission de la révélation divine (74-95) 

 

Paul en mission jusqu’aux extrémités de la terre. Donne-nous d’être les témoins de Jésus 

partout où tu nous envoies. nous demandons à l’Esprit saint d’entrer dans le mystère de 

l’Amour de Jésus de comprendre avec Saint Paul quelle est la largeur, la longueur, la 

hauteur, la profondeur de l’Amour du Christ. 

 

A Antioche, les disciples reçurent pour la première fois le nom de « Chrétiens » qui 



un persécuteur de Chrétiens n’est pas rassurant. 

 

 

 

 
 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

veut dire « celui qui est au Christ » 

Le jeûne : par ce geste ils montrent qu’ils veulent avoir un cœur libre. Les biens 

matériels ne comblent pas leurs désirs. Ils attendent le retour de Jésus. 

 

 

 

 

 

 

 
 



 
Jésus révèle à Ananie qu’il a choisi Saul, qu’il a un projet d’amour pour Saul dans 

son Eglise. Le Seigneur choisit le persécuteur pour être maintenant son témoin. Tout 

séparait Saul et Ananie et maintenant ils sont frères dans le Christ. 

Le Christ intervient dans leur vie et les éclaire tous les deux. 

Saul prend conscience de l’obscurité dans laquelle il vit, et Ananie comprend que 

Saul est l’instrument choisi pour porter l’Evangile à tous. 

Cette rencontre entre ces 2 hommes est préparée dans la prière. L’Esprit les éclaire et 

tous deux obéissent dans la foi. 

Par l’imposition des mains d’Ananie, l’Esprit Saint vient dans le cœur de Saul, il 

devient enfant de Dieu, son frère dans le Christ. 

32 Saul devient Apôtre 
Saul devient Apôtre (Ac 9,17-31) – Tu nous révèles notre vocation dans l’Eglise. Nous te 

rendons grâce pour le sacrement de l’Ordre. 
 

Après avoir rencontré le Seigneur sur le chemin de Damas, Saul est guidé par l’Esprit Saint, 

Ananie lui confirme la parole du Seigneur et le conduit jusqu’au baptême. Saul annonce alors 

Jésus ressuscité à ses frères de Damas. Il part ensuite à Jérusalem pour rencontrer les disciples. 

Barnabé témoigne de la conversion de Saul, alors Saul reste à Jérusalem pour se former auprès 

des douze. 

 

La succession apostolique (74-79)     La mission des apôtres (852-860) 

Le sacrement de l’ordre (1536-1600) 
 
Saul devient apôtre. Tu nous révèles notre vocation dans l’Eglise. Nous te prions pour 

les prêtres et ceux que tu appelles au sacerdoce. Chacun de nous est appelé 

personnellement par le Seigneur ; Nous prions l’Esprit Saint pour qu’il nous éclaire, 

nous aide à trouver notre vocation dans l’Eglise et nous donne de répondre à son 

appel. Nous lui rendons grâce pour les prêtres. 

 

Ananie confirme à Saul que c’est bien Jésus qui lui est apparu. C’est par l’Eglise 

qu’il entre dans la lumière. Le baptême fait de Saul un véritable enfant de Dieu, et 

un envoyé, un serviteur de l’Evangile, pour annoncer le Nom de jésus. 

1) L’Eglise est toujours présente : 

o Les disciples de Damas accueillent Saul et lui sauvent la vie 

o Barnabé, éclairé par l’Esprit saint, reconnaît l’œuvre de Dieu dans le cœur 

de Saul et l’introduit dans le groupe des apôtres. 

o Avec les apôtres, Saul prêche avec assurance 

o Les frères de Jérusalem sauvent à nouveau Saul en le faisant partir pour 

Tarse. 

La mission de Saul est enracinée dans l’Eglise. Il est toujours en communion avec 

Pierre et les apôtres. 

 

L’Esprit intervient, il appelle Barnabé et saul pour une nouvelle mission. 

Paul se rend à la synagogue le jour du shabbat et il explique le sens de l’alliance 

entre Dieu et son peuple. Il leur montre comment tout s’éclaire et se réalise en 

Jésus. Jésus est le Sauveur promis. 

La première prédication de Paul est un succès. 

Les juifs savent qu’ils sont choisis pour être la lumière des nations, pour être les 

témoins du dieu unique et véritable. C’est à eux que dieu a parlé en premier. 

Pourtant ils sont jaloux devant le succès de la prédication de Paul et de son 

accueil par les païens. 

Paul rappelle aux juifs le trésor qu’il leur est confié. Ils sont appelés à être la 

lumière pour les nations. 

Mais devant leur refus Paul comprend qu’il est appelé à porter la lumière aux 

nations. 

C’est un moment important dans l’histoire, pour la première fois, une 

communauté de païens entre dans l’Eglise. Désormais, le nouveau Peuple de 

Dieu rassemble les juifs et les païens qui ont accueilli Jésus. 

Ces évènements vont se renouveler à chaque étape de la mission de Paul. 

Il se rend d’abord dans la synagogue et s’adresse aux juifs, mais seule une partie 

des juifs accueille la Parole. Paul se tourne alors vers les païens. 

Ce geste montre que les apôtres ont rempli leur mission d’annoncer l’Evangile 

mais les auditeurs restent libres d’accueillir ou de refuser la parole. Ce geste est 

un témoignage pour ceux qui refusent d’écouter, il souligne leur refus et montre 

que rien ne peut arrêter la Bonne nouvelle, les apôtres poursuivent leur chemin. 

Paul ira jusqu’au bout de sa mission. Il annoncera la parole de dieu à Rome, 

c’est là qu’il donnera sa vie pour le témoignage rendu à jésus. Il est martyr ce 

qui signifie « témoin » 

C’est grâce aux apôtres, à Pierre, à Paul, que nous connaissons le Christ. 

Paul a écrit des lettres aux communautés qu’il a fondées. 

Ces lettres nous les trouvons dans le nouveau testament après les Actes des 

Apôtres. 

Toutes les lettres témoignent de l’amour de Jésus qui habite le cœur de Paul. 

Elles témoignent aussi de son amour pour ses frères. 

Paul encourage, reprend ce qui ne va pas, explique des points difficiles, répond 

aux questions des premières communautés chrétiennes. Il les aide à entrer dans 

le mystère de Jésus, à vivre de son amour, à partager cette bonne nouvelle. 



 

 

 


